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Au-delà de la « crise migratoire » : les formes d’organisation 

et d’humanitarisme des réfugiés au Moyen-Orient1 

 

 

Depuis la formation des États contemporains au milieu du 

XXème siècle, le Moyen-Orient a connu de multiples épisodes de 

migrations forcées : principalement celle des Palestiniens 

depuis 1948, des Irakiens depuis les années 1990, des Syriens 

depuis 2011 et en moindre mesure des Somaliens, Soudanais et 

Yéménites. Ces migrations ont été représentées et gérées par 

les autorités locales et les acteurs humanitaires au prisme d’un 

discours centré, presque exclusivement, sur la notion de 

« crise » autant sécuritaire, politique, économique 

qu’humanitaire (Ababsa 2015). Ce discours alarmiste, que l’on 

voit aussi surinvesti dans d’autres régions du monde et 

notamment en Europe (Akoka 2016), et qui détermine le degré 

d’inclusion, le statut et l’assistance attribués aux migrants, 

occulte la contribution, parfois essentielle, de ces migrants 

au développement de leurs sociétés d’accueil, voire même au 

processus de state-building de certains pays du Moyen-Orient 

(Chatty 2010 ; Doraï 2014). Par ailleurs, le fait d’envisager 

la question des réfugiés exclusivement au prisme de la notion 

de crise ne rend pas compte d’un fait central : à savoir que 

les réfugiés ne sont pas exclusivement des « objets » qui 

doivent être gouvernés, contrôlés et assistés, mais qu’ils sont 

aussi et surtout des acteurs à part entière, capables de trouver 

leurs propres solutions au déplacement forcé et de faire face 

aux adversités (Fiddian-Qasmiye 2020).  

 
1 Ce panel est présenté dans le cadre du projet H2020 « ITHACA : Interconnecting History and 
Archives for Migrant Agency », financé par Union Européenne convention de subvention No 
101004539.  



C’est à partir de ce constat et dans le prolongement des 

études sur les migrations forcées qui ont désormais reconnu 

l’agency des réfugiés (Pincock & al. 2020), que ce panel propose 

de donner une visibilité majeure aux formes d’organisation 

collective et aux initiatives des réfugiés notamment dans le 

domaine de l’action humanitaire et de l’assistance à partir de 

cas d’études portant sur l’aire moyen-orientale. Région du monde 

qui accueille la plus grande portion de réfugiés, plus de 13 

millions 2  (sans tenir compte des déplacés internes), elle 

constitue un observatoire privilégié et sur le temps long des 

formes d’organisation et de solidarité entre réfugiés. Comme le 

montre par exemple Elena Fiddian-Qasmiye, plusieurs initiatives 

de solidarité se sont organisées au sein des camps de réfugiés 

palestiniens au Liban pour accueillir les réfugiés syriens 

arrivés après 2011, ce que l’auteur qualifie d’un « refugee-

refugee humanitarianism » (2016). D’autres auteurs ont montré, 

dans le cas de la Jordanie, les interactions entre différentes 

vagues migratoires syriennes et la manière dont les réseaux 

(familiaux, professionnels, politiques) anciennement établis en 

Jordanie ont facilité, après le début de la guerre en 2011, 

l’arrivée et l’établissement de nouveaux réfugiés dans le pays 

(Lagarde & Doraï 2017 ; Zuntz 2021 ; Napolitano, à paraître). 

Souhaitant prolonger ces travaux, ce panel propose d’explorer 

les modes d’organisation collective (associations, 

organisations caritatives, clubs, etc.) grâce auxquels les 

réfugiés cherchent à recréer un tissu social brisé par la 

migration et surtout prêtent assistance aux plus démunis d’entre 

deux. Il s’agira de comprendre la manière dont ces formes 

d’assistance se développent en interaction avec les politiques 

d’accueil locales et l’aide internationale, en explorant à la 

fois le rôle dans le quotidien de ces communautés mais aussi 

les obstacles et opportunités auxquelles ces initiatives sont 

confrontées. Plus généralement, en adoptant une approche des 

migrations forcées « par le bas », ce panel souhaite contribuer 

à déconstruire les approches victimaires et sécuritaires des 

réfugiés qui continuent à dominer dans le débat public autant 

au Moyen-Orient qu’en Europe.   

 

Les propositions de contribution peuvent porter sur les 

migrations forcées dans et en provenance des pays suivants : 

Turquie, Liban, Syrie, Jordanie, Palestine et Iraq, et elles 

devront s’appuyer sur des données empiriques originales. Les 

résumés de (500 mots) peuvent être rédigés en français, anglais 

et italien.  
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Beyond the "migration crisis": forms of organization and 

humanitarianism of refugees in the Middle East3 

 

Since the formation of contemporary states in the mid-twentieth 

century, the Middle East has experienced multiple episodes of 

forced migration: mainly that of Palestinians since 1948, Iraqis 

since the 1990s, Syrians since 2011 and to a lesser extent 

Somalis, Sudanese and Yemenis. These migrations have been 

represented and managed by local authorities and humanitarian 

actors through the prism of a discourse focused, almost 

exclusively, on the notion of "crisis" in the security, 

political, economic and humanitarian field (Ababsa 2015). This 

alarmist discourse, which is also overexploited in other regions 

of the world and notably in Europe (Akoka 2016), and which 

determines the degree of inclusion, status and assistance 

attributed to migrants, obscures the sometimes essential 

contribution of these migrants to the development of their host 

societies, and even to the process of state-building in some 

Middle Eastern countries (Chatty 2010; Doraï 2014). 

Furthermore, viewing the refugee issue exclusively through the 

prism of the notion of crisis fails to capture a central fact: 

namely, that refugees are not exclusively "objects" to be 

governed, controlled, and assisted, but are also, and more 

importantly, actors in their own right, capable of finding their 

own solutions to forced displacement and coping with adversities 

(Fiddian-Qasmiye 2020).  

It is on the basis of this observation and in the wake of 

studies on forced migration which have recognized the agency of 

refugees (Pincock & al. 2020), that this panel proposes to give 

greater visibility to refugee forms of organization and 

initiatives in the field of humanitarian action and assistance, 

based on case studies relating to the Middle East area. This 

region of the world hosts the largest number of refugees, more 

than 13 million4 (not including internally displaced persons), 

and constitutes a privileged observatory of forms of 

organization and solidarity among refugees over time. As Elena 

Fiddian-Qasmiye shows, for example, several solidarity 

initiatives were organized in Palestinian refugee camps in 

Lebanon to welcome Syrian refugees who arrived after 2011, which 

the author describes as "refugee-refugee humanitarianism" 

(2016). Other authors have shown, in the case of Jordan, the 

interactions between different Syrian migratory waves and how 

networks (family, professional, political) formerly established 

in Jordan facilitated, after the start of the war in 2011, the 

arrival and settlement of new refugees in the country (Lagarde 

& Doraï 2017; Zuntz 2021; Napolitano, forthcoming). Wishing to 

 

3 This panel is presented within the framework of the H2020 project "ITHACA: 
Interconnecting History and Archives for Migrant Agency", funded by the European Union 
grant agreement No 101004539.  
4 This is an estimation that includes nearly 6.7 million Syrian refugees registered with UNHCR, 
nearly 5 million Palestinian refugees registered with UNRWA, and about half a million Iraqi, 
Somali, Yemeni and Sudanese refugees. 



extend this work, this panel proposes to explore the modes of 

collective organization (associations, charities, clubs, etc.) 

through which refugees seek to recreate a social fabric broken 

by migration and especially lend assistance to the most 

destitute among them. The aim is to understand how these forms 

of assistance develop in interaction with local reception 

policies and international aid, exploring both the role in the 

daily life of these communities and the obstacles and 

opportunities that these initiatives face. More generally, by 

adopting a "bottom-up" approach to forced migration, this panel 

aims to contribute to deconstructing the victimization and 

security-based approaches to refugees that continue to dominate 

public debate in both the Middle East and Europe.   

Proposals for contributions may focus on forced migration in 

and from the following countries: Turkey, Lebanon, Syria, 

Jordan, Palestine and Iraq, and should be based on original 

empirical data. Abstracts of (500 words) can be written in 

English, French and Italian. 
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